

**E**l modelo de desarrollo sostenible que promovemos en el medio rural busca generar empleo y asegurar la calidad de vida en nuestros pueblos, contando en esta andadura con la población local. Porque el medio rural tal y como lo conocíamos se desvanece y con ello gran parte de nuestras oportunidades para frenar la pérdida de biodiversidad y preservar los recursos naturales y el clima. El abandono de actividades tradicionales y el despoblamiento rural han favorecido el aumento de la superficie forestal en nuestro país. Sin embargo, el estado de nuestros montes resulta preocupante.

Las elevadas potencialidades de nuestro sector forestal no se traducen en políticas territoriales de calado. La ausencia de gestión forestal es una constante y los incendios se han convertido en un desafío ambiental sin precedentes, con la irrupción de *superincendios* vinculados al cambio climático.

Mientras, en el ámbito agrícola y ganadero la situación no es más halagüeña. Se pierde el manejo sostenible del territorio, clave para preservar espacios

emblemáticos, como la dehesa, en favor de modelos de producción de alimentos altamente demandantes de recursos escasos que ponen en jaque el futuro de la propia agricultura.

En materia forestal nuestras prioridades pasan por armonizar la conservación de los bosques con el beneficio social y la rentabilidad económica, dinamizando los usos forestales como motor de desarrollo rural. Para lograrlo, desde WWF apoyamos el consumo legal y responsable de productos forestales frente a otros sintéticos más contaminantes, contando con la certificación forestal FSC (Forest Stewardship

Council). El reto actual pasa porque España apueste por la gestión sostenible y la certificación de nuestros montes, además de cumplir los protocolos de entrada legal de madera a nuestro país.

El reto actual pasa porque España apueste por la gestión sostenible y la certificación de nuestros montes, además de cumplir los protocolos de entrada legal de madera a nuestro país.

#### SETOS VIVOS Y BOSQUETES

También fomentamos la restauración ecológica, mediante proyectos piloto de recuperación de bosques autóctonos por toda España, con la participación de la población local. Hay que rescatar del aislamiento a los bosques mejor

“*En materia forestal nuestras prioridades pasan por armonizar la conservación de los bosques con el beneficio social y la rentabilidad económica*”

PERFILES



Texto: María Melero y Celsa Peiteado, Bosques y Agricultura en [WWF España](#) / Fotografías: WWF España

## WWF España

### 50 años trabajando por el desarrollo sostenible en el medio rural

Cumplimos cinco décadas defendiendo la naturaleza en España, promoviendo un nuevo modelo de desarrollo sostenible en el medio rural para cambiar las tendencias actuales de abandono e intensificación. En WWF trabajamos en agricultura y bosques, mostrando que podemos relacionarnos de manera distinta con la naturaleza, respetándola y aprovechando inteligentemente los recursos que nos ofrece.



La dehesa y la ganadería extensiva son fuente de productos de calidad, además de generar empleo y servicios ambientales como la regulación del clima o la prevención de incendios. Los alcornoques suponen una fuente de ingresos muy importante en el medio rural, y son el ejemplo perfecto de la simbiosis que existe entre agricultura, gestión forestal, ganadería y conservación de la biodiversidad.



## WWF EN ESPAÑA Y EN EL MUNDO

*WWF España forma parte de la red de WWF, la mayor organización internacional independiente dedicada a la defensa del medio ambiente. Fundada en 1961, estamos en más de cien países y contamos con el apoyo de cerca de cinco millones de miembros en todo el mundo. Nuestra misión es conservar la naturaleza y luchar contra las amenazas sobre la vida en la Tierra. Entre nuestras áreas de trabajo están agricultura, bosques, alimentación y desarrollo rural.*

conservados, contribuyendo a romper la continuidad de las grandes zonas cultivadas a través de la recuperación de setos vivos y bosquetes, a su vez refugio de biodiversidad.

La lucha contra los incendios forestales es otro de nuestros intereses. Necesitamos conocer el riesgo real de incendios en el territorio, comenzando por la identificación de las zonas de alto riesgo. Después debemos definir medidas de gestión concretas, que van desde la puesta en valor del aprovechamiento forestal hasta la diversificación del paisaje, para reducir la vulnerabilidad de los bosques a los incendios, recuperando la coherencia y complementariedad entre usos agrícolas, ganaderos y forestales.

Además, apostamos por estrategias de prevención más allá del enfoque habitual, que se basa en medidas de apoyo a la extinción, acaparando gran parte de los fondos del paquete forestal de desarrollo rural (apertura de pistas, construcción de puntos de agua, etcétera).

En agricultura trabajamos por cambiar las políticas agrarias actuales para una transición hacia sistemas alimentarios sostenibles, apoyando la producción de alimentos sanos

en ecosistemas sanos. La Política Agrícola Común (PAC) no está alcanzando sus objetivos, ni económicos, ni ambientales ni sociales. La renta agraria sigue siendo inferior a la media, no hay relevo generacional en el campo y el estado de las especies vinculadas a la agricultura sigue en declive.

Pero nuestro trabajo en agricultura va más allá de las políticas públicas. Estamos sobre el terreno con agricultores y ganaderos mostrando que las buenas prácticas agrarias son técnicamente viables y rentables económicamente. Dehesas, olivares, viñedos o frutales están entre nuestras prioridades, sin olvidar el papel de la ganadería extensiva, como ejemplo de sistema de alto valor natural.

Una estrategia estatal para estos sistemas permitiría dar coherencia a las actuaciones de la Administración en favor de productores sin cuyas prácticas desaparecerían especies emblemáticas, a la par que se asegura el empleo en zonas rurales marginadas. Además, implicamos en este camino a la industria y la distribución alimentaria para que apuesten por productos sostenibles, mejorando en materia ambiental sus estándares e intentando crear cadenas de valor compartido con las que todos ganamos. ■